

Il n'ya pas de risque zéro

Calculer la dépense et s'entourer de bons conseillers

Lors de mon premier voyage en Roumanie il y a une vingtaine d'années, j'ai été frappée par le nombre de constructions inachevées, laissées à l'abandon : quel triste paysage ! Jésus nous invite à juste titre, à bien calculer la dépense en amont, dans l'élaboration de nos projets : « *Si l'un de vous veut bâtir une tour, est-ce qu'il ne prend pas d'abord le temps de s'asseoir pour calculer ce qu'elle lui coûtera et de vérifier s'il a les moyens de mener son entreprise à bonne fin ? Sans quoi, s'il n'arrive pas à terminer sa construction après avoir posé les fondations, il risque d'être la risée de tous les témoins de son échec.* » Le livre des Proverbes nous encourage également à nous entourer de bons conseillers : « *Quand on ne consulte personne, les projets échouent, mais lorsqu'il y a beaucoup de conseillers, ils se réalisent.* » (15 : 22) Et le plus grand des conseillers, n'est-ce pas le Saint Esprit (Cf. Esaïe 9 : 6) ?

Triste constat

Tristement, certains, forts de ces passages, justifient leur passivité, leur manque d'audace devant les défis à relever. Ils préfèrent vivre leur vie à travers les héros de Netflix ! Un jour, ils se retrouvent au cimetière où ils sont enterrés avec tous leurs rêves, et les projets que Dieu avait pour leur vie. Ils n'ont rien accompli de significatif car ils n'ont pas osé risquer.

Prise de risque nécessaire selon le livre de l'Ecclésiaste

Le livre de l'Ecclésiaste nous parle de la prise de risque qui est nécessaire pour tout accomplissement. Je vous en parle en les résumant avec trois proverbes populaires :

- « Qui ne risque rien, n'a rien ». « *Celui qui guette sans cesse le vent n'ensemencera jamais et celui qui observe toujours les nuages ne moissonnera pas.* » (11 : 4) Cela signifie qu'il ne faut pas se laisser intimider et neutraliser par les circonstances extérieures qui sont aléatoires. Dans la parabole de Matthieu 25, le maître reprend sévèrement son serviteur qui a préféré enterrer son talent, manipulé par la crainte, au lieu de le faire fructifier.

Risquer un peu pou gagner beaucoup

De nos jours, en matière de finances, « il n'existe plus aucun compte, plan ou action qui rapporte de l'argent sans danger d'en perdre. » Parfois, il nous faut risquer un peu pour gagner beaucoup. D'après un sondage datant de 2022, 30% des Françaises entre 18 et 49 ans ne désirent pas d'enfant. Les catastrophes naturelles qui augmentent avec le réchauffement climatique, les guerres, les pandémies, l'incertitude économique... autant de raisons de rester « safe ». Et pourtant... Une dame âgée me disait son regret d'avoir avorté de son enfant pendant la guerre. Elle se retrouvait seule au soir de sa vie avec ses « j'aurais dû ». Steven Covey, auteur du livre *Les sept secrets des personnes qui réussissent* a écrit : « Le risque d'une vie sans risque est le plus grand des risques. » Un jour ou l'autre, il faut avoir le cran de faire le grand saut : ce peut être acheter un bien immobilier, s'engager dans le mariage, décider de devenir parent ou bien partir en mission...

- Cette prise de risque dont parle l'Écclésiaste ne se fait pas "au petit bonheur la chance". Elle est réfléchie. Voici un des conseils très terre à terre que l'Écclésiaste donne et qui a fait ses preuves : « ne pas mettre tous ses œufs dans le même panier », c'est-à-dire ne pas miser toutes ses ressources, tous ses efforts et ses espoirs sur un seul projet mais plutôt diversifier ses options pour minimiser les risques et éviter de tout perdre en cas d'échec : « *Tu ne sais pas ce qui va réussir, si une chose ou une autre, ou bien les deux, seront un succès.* » (11 : 6)

- On connaîtra probablement des revers en chemin, mais « le jeu en vaut la chandelle ! » L'auteur biblique nous parle de ces contrariétés : « *Qui creuse un trou risque d'y tomber, et qui abat un mur peut être mordu par un serpent. Qui arrache des pierres risque de se blesser avec, et qui fend du bois se met en danger.* » (10 : 8-9) En fait, toutes ces probabilités n'ont pas empêché les humains de construire des maisons depuis la nuit des temps et pour cause !

Une parole d'encouragement

Vous avez reçu de Dieu une vision, vous avez cherché conseil. Par la foi, vous avez fait le pas dans un projet qui pouvait paraître fou. Et puis vous rencontrez des obstacles : vous dépassez le budget établi, des personnes qui ont promis de vous aider vous lâchent au dernier moment... Vous vous retrouvez « en panne » et humilié quand de bonnes âmes viennent vous consoler avec ses mots : « Je te l'avais bien dit... » Mais le risque zéro n'existe pas ! Ne vous découragez pas, persévérez et vous verrez le fruit de votre labeur !